



VSA-AAS

Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare  
Association des archivistes suisses  
Associazione degli archivisti svizzeri  
Associaziun da las archivarias e dals archivaris svizzers  
[www.vsa-aas.ch](http://www.vsa-aas.ch)

# KERNGRUPPE ENSEMEN

## 7. Sitzung, 28.10.2019



VSA-AAS

# TEILNEHMENDE

## **Anwesend**

Jean-Luc Cochard

Krystyna Ohnesorge

Michele Merzaghi

Tobias Wildi

Niklaus Stettler

Martin Kaiser

## **Verbunden via Skype**

---

## **Entschuldigt**

Alain Dubois

Jean-Daniel Zeller

Lambert Kansy



VSA-AAS

# THEMEN

- 1) Protokoll 6. Sitzung der Kerngruppe ENEMEN
- 2) Informationen für die Kerngruppe
- 3) Besprechung der von den Mitgliedern erarbeiteten Papiere
- 4) Organisation der 2. Veranstaltung (alt: 30. September)
- 5) Update Grobplanung Ausbildungsmodule und Arbeitsplan  
Kernteam
- 6) Nächste Schritte und Varia



VSA-AAS

# PROTOKOLL DER 6. SITZUNG

## Entscheid

Das Protokoll der letzten Sitzung wird genehmigt und zur Veröffentlichung an der VSA-Webseite freigegeben.



# INFORMATIONEN KERNGRUPPE

- Umverteilung Thesenpapiere Tobias Wildi übernimmt die inhaltliche Arbeit über «Agent»
- Information über die Arbeiten der RiC-Arbeitsgruppe:
  - Die neue Version 2.0 des Standards wird Ende November publiziert. Es wird ein Jahr für das internationale Review und die Vernehmlassung des neuen Standards geplant, der das ISAD (G) endgültig ersetzen wird (bis zur Konferenz in Abudabi). Die aktuelle Version von Ontologie wird Ende Januar 2020 veröffentlicht.



# DISKUSSION THESENPAPIER «OBJECT»

*Grundlagen: Thesenpapier Michele Merzaghi*

## Diskussion

- Die Beschreibung ist stark formal und noch zu wenig «inhaltlich». Es braucht mehr Felder, um die inhaltlichen Eigenschaften einer Datei abzubilden (Bsp. Bilder, geo-referenzierte Objekte und Videos).
- Für jeden Objekttyp braucht es eine separate und strukturierte Beschreibung. Die Typologie der Objekte sollte eingeführt sein.
- Unterscheidung zwischen Relation-Typen wird notwendig sein.



# DISKUSSION THESENPAPIER «OBJECT»

*Grundlagen: Thesenpapier Michele Merzaghi*

Diskussion – ff.

- Es ist ein Werkzeug für die Modellierung der Tektonik notwendig (wie z.B. die Beschreibung von Object-Part, als auch eine neue Klasse «Räpresentation»; immer in beide Richtungen «has part» und «is part of» modellieren und überprüfen).
- Das ENSEMEN-Gremium soll auch zukünftig die Nutzung von externen Ontologien bestimmen; zuerst wird das Vorgehen anhand von 2 ausgewählten Objekten geübt (Bild und Record).



VSA-AAS

# DISKUSSION THESENPAPIER «LOCATION»

*Grundlagen: Thesenpapier von Krystyna Ohnesorge  
und Michele Merzaghi*

## Diskussion:

- Historisierung, Namen (offizielle Schreibweise) und Synonyme aufnehmen, z.B. durch den Verweis auf die externe Quelle.





# DISKUSSION THESENPAPIER «DATE»

*Grundlagen: Thesenpapier von Lambert Kansy*

## Diskussion

- Die Suche anhand des Datums wie bei «Wikidata» soll nochmals überprüft werden.
- Wir könnten, Date (generelle Klasse) mit 3 Subklassen, SingleDate, DataRange (mit einem Start + einem Ende; beide als SingleDate) und Dateset bestimmen
- Wie behandeln wir die Unsicherheiten bei Daten (?): als «Property» oder als «Relation» (mit Konventionen für «ca.», z.B. +/- 20%)? Ist die Unsicherheit nicht eher eine Qualifizierung des Date?



# DISKUSSION THESENPAPIER «RIGHT»

*Grundlagen: Thesenpapier von Niklaus Stettler*

## Diskussion

- Ist «Right» ein Attribut vom «Objekt» (Urheberrecht, auch teilweise bei «Schutzfristen») oder ein «Relations-Knoten» (Zugriffsrechte, Schutzfristen)?
- Klasse «Right» mit 3 Sub-Klassen, bzw. Cases (Autorenrecht, bzw. Urheberrecht; Schutzfristen, besonders schützenswerte Daten, d.h. auch Metadaten werden geschützt )



VSA-AAS

# DISKUSSION THESENPAPIER «SUBJECT»

*Grundlagen: Thesenpapier von Jean-Luc Cochard*

Diskussion

- Jean-Luc wird die Klasse in `schema.alod` einpflegen



# DISKUSSION THESENPAPIER «EVENT»

*Grundlagen: Thesenpapier von Tobias Wildi*

Diskussion:

- Im RIC ist «Event» als eine generische Klasse definiert und «Activities» als Subklasse von Event.
- In welchem Kontext benötigen wir eine «Activity»? Wo grenzt sich «Function» von «Activity» ab?
- Wegen der Einfachheit des Date Modells wäre es sinnvoller zu vereinfachen → deshalb könnte man die BPN-Sicht bevorzugen; es sind Bsp. notwendig.
- Die Modellierung könnte via Provenienz-Ontologien erfolgen, die schon in der Verwaltung etabliert sind. -> Welche Nomenklatur verwenden wir?



VSA-AAS

# DISKUSSION THESENPAPIER «FUNCTION»

*Grundlagen: Thesenpapier von Martin Kaiser*

Diskussion benötigt?

- Martin wird sich mit Tobias abstimmen (Event «Funktion»)
- «Process» + «Event» und «Mandat»



VSA-AAS

# NÄCHSTE SCHRITTE & VARIA

- Unsere Januar Sitzung:
  - Termine:
    - 13.01.2020 Sitzung der AG ENSEMEN
    - Die Ausbildung wird im Februar 2020 stattfinden